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国产影片《战狼Ⅱ》上映以来，以超55
亿元的成绩刷新了中国电影市场的单片票
房纪录。同时，国内电影市场也迅速升温。
截至8月26日，当月全国票房为67.14亿
元，较去年同期增长88.33%；国产影片票房
达64.44亿元，较去年同期增长143.69%。

当前，中国电影正处于黄金发展期。中
国电影不仅成为中国人最重要的文化消费
方式，也成为中国人增强民族自豪感的重要
文化载体。

中国英雄、中国故事，创建中
国电影的当代美学

《战狼Ⅱ》的成功并非偶然。
“从创作这部影片的第一天开始，我就

想，要把它做成一部能让更多观众喜爱的电
影，要融入更有现代性的电影语言和表现形
式。”《战狼Ⅱ》导演兼主演吴京说，“我想让
大家看到，中国军人是打不倒的英雄，这是
中国军人的军魂，也是中国人的精神。”

近年来，和吴京一样成长起来的新导演
还有很多。

曾经，电影创作者青黄不接的问题突
出。近几年，电影主管部门采取多种形式和
方法，为中国电影储备优秀人才梯队。通过
青年剧作扶持、导演“青葱计划”等多种方
式，一大批优秀青年电影人才脱颖而出。新
导演、新编剧、新演员、新制片人、新技术专
家逐步挑起电影创作生产的重担，发挥着越
来越重要的作用。

回首2012年，我国进口分账影片配额
由20部增加至34部，当时有人预言，中国
电影行业将和世界其他国家一样，在好莱坞
的冲击下溃败。

事实证明，中国电影非但没有一蹶不
振，反而焕发出越发顽强的生命力。2016
年，共有102部进口影片在中国市场上映，
但国产影片取得了58.33%的市场份额，美
国影片只占33%。在开放的格局中，中国

电影打破了美国电影在世界电影市场中平
均占据75%以上份额的绝对优势，为世界
电影文化的多样性做出了贡献。

改革驱动，中国已成全球电
影市场成长引擎

2015年暑期，《捉妖记》将国产片票房
纪录从2013年春节《西游降魔篇》的12亿
元拉升到24.38亿元，人们惊叹——国产电
影的票房空间竟如此之大！

2016年春节，《美人鱼》将纪录刷新至
33.9亿元，人们追问——国产电影票房的天
花板到底在哪儿？

2017年夏天，当《战狼Ⅱ》的票房超过
55亿元仍发力不止时，所有人都在期待，中
国电影的精彩传奇能够续写下去！

数字不仅意味着经济指标，更意味着新
的类型题材、新的电影语言、新的工业技术
为国产电影赢得的认可和赞誉。热门影片
之外，国产电影也越来越多元化：《白日焰
火》《冈仁波齐》等艺术类电影体现了中国电
影不竭的创新活力；《我们诞生在中国》《二
十二》等纪录电影，为中国电影的分众化、精
细化发展开拓出更多可能……

2016年全国电影总票房达到492.83亿
元，比2012年增长188.66%，电影票房以平
均每年净增100亿元的速度上升；2016年
城市影院观影人次为13.72亿，比2012年
增长194.42%，创造了世界电影市场的奇
迹。自2012年开始，中国稳居全球第二大
电影市场，且与全球第一大市场——北美市
场的差距逐步缩小，中国已经成为全球电影
市场稳定增长的重要力量。

蓬勃发展的中国电影，动力何来？
不断深化体制机制改革，是其根本

所在，也是中国电影进入黄金时代的重
要依据。

十八大以来，电影主管部门积极落实简
政放权，简化行政审批制度：2013年取消了

“一般题材电影剧本审查”等6项行政审批；
2016年取消了“电影制片单位以外的单位
独立从事电影摄制业务审批”等4项审批项
目；2017年取消了《摄制电影许可证》和《摄
制电影许可证（单片）》，不再单独发放《电影
技术合格证》……行业门槛进一步降低，电
影生产力得到极大解放。

当前，从电影创作生产到宣传发行放
映，以及影院基础设施建设，产业上下游
都涌入大量新生力量，电影大国框架迅速
形成。

今年3月1日，《电影产业促进法》正式
实施。《电影产业促进法》以法律的形式固定
和升华电影产业改革发展的成功经验，用法
治手段规范和解决电影产业发展中遇到的
问题，为电影产业持续健康繁荣发展提供了
全面的制度保障。

供给侧、需求侧双向发力，两
条腿走出中国电影新路径

2016 年，中国电影市场规模增速一
度下滑，人们期待的全年600亿元票房并
未实现，数字停留在了492.83亿元。有人
说，中国电影市场进入了缓速增长期；甚
至还有人说，中国电影市场的规模已经触
到了天花板。

压力之下，2017年的中国电影行业深
入推进供给侧结构性改革，将“提质增
效”作为关键任务，不断巩固和完善多类
型、多样化、多品种的创作生产格局，《非
凡任务》《拆弹专家》《记忆大师》等优秀
影片不断涌现。

截至 8月 26日，2017 年全国总票房
达 389.4 亿元，同比增长 19.18%；观影总
人次为 11.22 亿，同比增长 15.66%，国产
影 片 票 房 为 205.94 亿 元 ，同 比 增 长
8.42%；全年票房过亿的58部影片中，32
部为国产影片……这些指标均显示，中国
电影市场走出了增速放缓。

加大供给侧结构性改革的同时，提升市
场需求侧消费体验满意度，是中国电影发展
的另一个引擎。

电影基础设施建设是电影市场繁荣发
展的前提。2016年底我国银幕数为41179
块，超越美国成为拥有银幕数最多的国家。
截至2017年3月，我国银幕数达到44489
块，超过整个北美地区，在市场容量上成为
世界第一大电影市场，并有望在今年底突破
5万块。与此同时，我国在世界范围内率先
全面实现数字化放映，全国拥有3D银幕数
38377块，占银幕总数的86.26%。

借鉴公共服务基本理念，我国确立了放
映市场布局标准化、均等化的目标。2015
年，我国实现了县级城市数字影院全覆盖，
影院建设实现了大中小城市全面覆盖，结构
布局更加合理。

随着互联网科技的发展，阿里巴巴、百
度、腾讯等互联网公司融入电影行业的方式
越来越深入。当前，我国“互联网+电影”的
新业态已领先全球，为电影业发展创造了新
的机遇。

短评

让银幕提供无限可能
就在2003年，全国电影总票房才仅有10

亿元，如今，每年几乎都有几部优秀国产影片
的单片票房突破10亿元大关；2012年，中国
超越日本成为全球第二大电影市场；2016年
底，中国超越美国成为拥有银幕数最多的国
家；近几年，中国电影年产量平均700部左
右，稳居全球电影年产量前三名……中国电
影取得的巨大成就，为每一位电影人、每一部
影片的成功，提供了无限可能。

今天，中国电影正改写着世界电影的格
局。作为国家文化软实力的重要标志，它向
世界传递着中国文化和精神，彰显着改革开
放的中国速度和中国力量。

肩负重要的文化使命和时代责任，中国
电影必须在继续深化自身改革的同时，为中
国社会的改革发展和国际地位的提升发挥
更加重要的作用。

“十三五”期间，中国即将成为世界最大
的电影市场，中国电影的传播力、影响力及其
在世界电影格局中的话语权，将跃上一个新
的台阶。广阔的中国市场，既要成为世界各
国电影文化的共享平台，更要将市场优势转
化为文化主动权，推出中国的价值观主张、文
化倡导和目标引领，提出参与全球电影发展
的“中国方案”，这是让世界全面认识中国电
影、中国文化与中国道路的重要契机。

讲述当代故事 丰富多元文化

书写世界电影发展的中国方案
●刘阳

耳东影业日前在京发布2017年
至2018年工作计划，其中包括根据海
岩小说《玉观音》改编的同名电视剧。
这将是《玉观音》第三次被搬上荧屏。

小说《玉观音》主要讲述了缉毒
女警察安心的成长故事，曾于2003
年、2011年两度被拍成电视剧，分别
由孙俪、佟大为、何润东，高云翔、饶
敏莉、莫小棋、安志杰主演。此外，

2003年还被改编成同名电影。
耳东影业总经理南飞说，电视剧

《玉观音》是公司影视业务升级的主
打项目，但他并未公布主创阵容。

该公司公布的2017至2018计
划中，还包括陈奕迅领衔主演的动作
喜剧电影《卧底巨星》，吴镇宇、张智
霖、佘诗曼主演的缉毒警匪电影《泄
密者》等。

语文课，有新样貌。今年，教育部统一组
织新编的语文教材在全国所有地区小学、初
中起始年级全面启用。“部编本”语文教材总
主编温儒敏教授说，新的语文教材采取“语文
素养”和“人文精神”双线组元的方式编排。

语文教材编排调整受关注的景象可以想
象。就像每年高考，语文作文试题总是能引
起大众最多的议论。原因也可以理解，语文
以文树人、潜移默化的重要性，每个人都感同
身受。语文教材编得怎么样、用得怎么样，关
系重大。

提升国家通用语言文字的使用能力，是
语文学习的一方面。去年，教育部、国家语委
发布《国家语言文字事业“十三五”发展规
划》。《规划》提出，到 2020 年在全国范围内基
本普及国家通用语言文字。“相隔一丛草，说
话不知道”，新中国成立之初，前人就意识到
语言沟通不畅的后果，妨碍交流，易生嫌隙，
阻滞发展。经过 60 年努力，普通话普及率达
到七成，国民语言交际障碍基本消除，为提升
国家文化软实力、全面建成小康社会奠定了
坚实基础。但距离2020年的目标仍有努力的
空间。这方面，语文教学需要发挥、能够发挥
的作用还很大。

更重要的，是语文学习在立德树人方面
的作用。新的“部编本”教材，第一单元是“识
字”，第一课是“天、地、人”等字。把识字放在
学习拼音之前，使拼音回归辅助识字的位置。同时，大量增加优秀的
古诗文作品……这些举措，能够体味的初衷之一，正是让学生能够通
过体会美感、提升语感，增强阅读的能力与兴趣，多读我们的优秀作
品，更好地传承与发扬我们的优秀文化。今年初，中办、国办印发《关
于实施中华优秀传统文化传承发展工程的意见》，提出要围绕立德树
人根本任务，把中华优秀传统文化传承发展贯穿国民教育始终。关
注语文的进展，不仅仅是上课的学生和老师的事。它关乎一代代人
学识修养、人格修养的养成，最终影响整个社会。

重视语文，编好语文教材、用好语文教材，正当其时，功在未来。
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体如卵形多孔，音色厚实饱满。埙，这
件诞生在数千年前中国的古老乐器，正在拂
去尘土迎来它发展的美好时代。

人声鼎沸的哈尔滨国际音乐文化博览
会现场，“80后”的制埙工匠宋华林在一个
不起眼的角落用埙吹奏《枉凝眉》，参观者逐
渐放慢脚步，他们陶醉在埙朴实浑厚的音色
中，逐渐安静下来。

“越来越多的现代中国人正重新认识到
这件古老乐器的魅力。”宋华林说。

中国古代乐器有“八音”，埙占“八音”之
土，即用土制成。中国埙文化学会介绍，埙
从原始狩猎工具发展成为吹奏乐器，学界认
为它有7000年左右的历史。有文字记载其
在战国时期就用于宫廷祭祀活动，秦汉之后
成为宫廷雅乐乐器。

然而，埙的命运在历史上并非一帆风

顺。专家表示，埙在历史上跌宕发展的最本
质原因与乐器本身不够完善有关。受结构、
工艺等因素影响，埙的音域、音准等在历史
上长期受到局限。

中国埙文化学会秘书长张颖铮说，埙从
唐代后开始走“下坡路”，因为那时有能演奏更
为复杂乐曲的乐器传入，人们的审美情趣逐
渐趋于复杂多变，埙的“没落”几乎不可避免。

“与钢琴等乐器一样，埙需要经历一个
逐步完善的过程。埙在上世纪90年代制作
工艺成熟和完善，现在它已经拉开辉煌时代
的序幕。”张颖铮说。

据介绍，自那时以来，在以张荣华、刘宽
忍为代表的中国一批乐匠的努力下，埙作为
乐器有了更加标准化和规范化的制作，它的
音域、音量和音准得到极大提高。

历史上，埙的音孔从一个、三个、五个等

不断扩增。到了今天，人们拿在手中的埙有
八孔、九孔甚至十孔，可以演奏出更宽音域
的作品。

目前，埙可以用传统工艺的陶土烧制，
也可以使用树脂材料制作，更为坚固。

宋华林从师傅那里传承了制埙的传统
技法。平日里，他仍要到山上采土，自己打
孔烧制埙。他制作的埙形态各异，有梨埙、
牛头埙和葫芦埙等。

宋华林还成立了自己的工作室，从事埙
的推广和表演。在工作中，他感受着人们对
埙越来越浓厚的热情。“人们喜欢它的古
韵。”他说。

去年底，中央音乐学院成立了“龙之吟”
笛埙乐团，这是中国第一家专业笛埙乐团。
笛与埙，两个传统乐器的搭配充满古风古
味，它的出现引发社会热烈反响。

乐团艺术总监、团长戴亚在平日里忙碌
着帮助团员精进吹奏埙的技艺。他说，乐团
现在演奏的曲目都是原创，埙要发展，埙曲
的创新必须跟得上。

戴亚表示，埙的教育正在中国一些地区
得到开展。坐落在古都的西安音乐学院目
前已经开办埙的专业研究生教育。

中国埙文化学会一直致力于埙文化的
交流、推广和学科建设。张颖铮说，埙还受
到不少外国音乐专家的喜爱，它只要一出音
就可以把人的心灵抓住。

“我认为，正如人有人品，埙也有‘埙品’。
它有一种厚德载物、坚实、包容和不争的品
质。埙在未来应该能够进入更多人的生活
中。”张颖铮说。

河北丰润近日发现收录清朝顺
治丙戌（1646）年至乾隆己亥（1779）
年，历时130多年，包括“清代文苑第
一人”、《明史纪事本末》作者谷应泰
等7位丰润谷氏文化名人科考作品
的《丰润谷氏家墨汇编》一书。

此书成书于乾隆五十七年，即
1792年，距今已有225年的历史，收
录了清朝顺治丙戌（1646）年至乾隆
己亥（1779）年130多年间丰润谷氏
家族的科考文章，最早收录的文章距
今已有371年。该书共收录了丰润
谷氏家族7位考取功名者的乡试、会
试、殿试的科考文章24篇和试帖2
首，兼有主考点评，其中包括被誉为

“清代文苑第一人”谷应泰的5篇科
考文章。

丰润谷氏家族是唐山的一个重
要家族，在明清两代一直享有盛誉。
丰润谷氏始祖谷裕，在元末战争中救
明太祖朱元璋有功，加封明威将军，
分封河北丰润。其后历经明清两代
人才辈出，有功名的就有200多人，
其中明清时代的历史学家谷应泰被
誉为“清代文苑第一人”，近现代谷云
亭是冀东早期革命领导人之一。

《丰润谷氏家墨汇编》的发现不仅
为研究丰润谷氏家族历史文化提供了
珍贵史料，也对研究我国清朝科举制
度、丰润乡贤文化具有重要价值。

中国古老乐器埙：跨越千年再迎美好时代
●新华社记者 许正

视点

海岩小说《玉观音》将第三度搬上荧屏
●白瀛

河北丰润发现

乾隆版《丰润谷氏家墨汇编》
●李俊义
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交办问题基本情况

一是西郊街道办事处交通村四社后100米处，有人采砂达4万余平，

深几十米；二是2015年交通村村干部杨某的弟弟以其父亲的名义，

在交通村二社西150米处采砂6万余平；三是2015年至2017年期

间，交通村村主任郭某某以别人的名义，在交通村三社南老洮白路

东侧采砂6万平，在西侧三十余垧耕地里采砂；郭某某于2017年在

交通村三社东一公里处采砂。

举报人对受理编号2773号上访信（分割肉瑞光猪肉批零中心噪声

扰民问题）办理情况不满意。举报人称曾有相关部门人员去小区监

测噪声，但问题至今仍然未解决。

洮北区文化东路盐焗鸡熟食店，营业期间排放油烟和气味，严重污

染周边空气。
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调查核实情况

第一个问题：经查，该地块的所有权人为白城经开区西郊办事处交通村村委会，该坑在2008年以前就形成了坑塘，

地类为工矿用地（有二调图为据），2014年进行了恢复治理，现已闭坑进行了圈围，由交通村村委会负责管理。

2014年1月由村委会发包给使用人华某某使用（有合同）。现在用途为养鱼塘，没有采砂（有现场照片）。举报不属

实。

第二个问题：该地块的所有权人为白城经开区西郊办事处交通村村委会，该坑塘在2008年以前就形成了坑塘，地

类为二级类的坑塘水面（有二调详查图为据），原为交通村集体养鱼塘，由交通村村委会使用和管理。2014年6月

村委会将该鱼塘承包给了使用人杨某某用于养鱼（有合同），2015年使用权人对该坑进行了整治，周边建有围栏，

现该坑用途为养鱼塘，没有采砂（有现场照片）。举报不属实。

第三个问题：该问题反映的采砂地块是三处：第一处地块（在交通村三社南老洮白路东侧采砂6万平）、第二处地块

（在西侧三十余垧耕地里采砂）、第三处地块（郭某某于2017年在交通村三社东一公里处采砂）。

第一处地块。该地块的所有权人为白城经开区西郊办事处交通村村委会，该处沙坑在2008年以前就已经形成了

坑，地类为工矿用地（有二调详查图为据），2015年进行了恢复治理，现该坑已闭坑，进行了圈围，由交通村使用和

管理。2015年2月由村委会发包给使用人赵某某用于养殖（有合同），现在用途为养鱼塘，没有采砂（有现场照

片）。举报不属实。

第二处地块。该地块的所有权人为白城经开区西郊办事处交通村村委会，该地块现状为水田，二调地类为旱田（有

二调详查图为据），承包人为交通村村民郭某某。2016年11月，郭宏坡找到在白城市雇佣车辆做土地平整生意的

吉林省辉南县居民王某某对该地进行了平整，将该地由旱田改为了水田。王某某在平整过程中，将该地地下砂石

共计74523.4立方米进行了销售。举报属实。

第三处地块。该地块的所有权人为白城经开区西郊办事处交通村村委会，该坑在2008年以前就已经形成了坑，地

类为工矿用地（有二调详查图为据），是交通村多年的废弃砂坑，由交通村村委会负责管理，2015年1月，由村委会

发包给使用人马某某使用（有合同），现该坑用途为养鱼塘，没有采砂（有现场照片）。举报不属实。

经查，举报人所反映情况属实。

根据《监测报告》（白环站字[2017]037号）结果表明，举报人所反映的压缩机监测值71.0dB,超过社会生活环境噪

声排放标准（GB22337-2008）2类声环境功能区排放标准11dB。

经查，位于文化东路的盐焗鸡熟食店油烟和气味情况属实。
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处理和整改情况

白城市国土资源局接到举报后立即对该违法行为进行了立案调

查，因当事人王某某非法盗采砂石数量巨大。2017年2月22日国

土资源局将该案件移交给白城市公安局经济开发区分局进行查

处，经开区公安分局按照非法盗采立案调查，当事人王某某逃逸，

现公安机关已对其进行了通辑。现该地已进行了复垦，恢复了耕

种（有现场照片）。

洮北区政府责成城管洮北分局、洮北区环境保护局、瑞光街道办事

处对瑞光猪肉批零中心进行联合执法。商家已对压缩机进行了彻

底维修，并安装了双频消音器，解决了噪声扰民问题。

城管洮北分局、洮北区环保局、长庆街道办事处联合对盐焗鸡熟食

店开展了联合执法，要求其安装油烟净化设施，商家已购买了油烟

净化设施，正在组织安装,9月30日前整改完毕。

问责

情况

无

无

无

备注

注：1.标*的问题是督察组重点关注的问题。2.污染类型包括水、大气、土壤、生态、重金属、垃圾、噪声、油烟、扬尘、其他。

白城市群众信访举报转办和边督边改公开情况一览表（第三十四批2017年9月24日）


